Presentación

QUISIERA PRESENTARLES el No. 27, volumen XV (diciembre de 2017) de *Revista Enfoques*. En esta oportunidad se seleccionó un total de siete artículos originales, resultados de investigaciones finalizadas. Quisiera agradecer públicamente a todo el equipo editorial, además de árbitros y autores, por su considerada participación en la elaboración de este número.

En el primer artículo, titulado «La innovación como pilar del Gobierno Abierto», de Jennifer Arroyo, se analizan los efectos públicos, que desde el año 2009 ha tenido, a nivel global, la agenda de Gobierno Abierto impulsada por los Estados Unidos.

El segundo artículo pertenece a la Dra. María Mercedes Llano y se titula «Discusión sobre las relaciones entre política y Administración Pública en América Latina: patronazgo y burocracia una interacción inexplorada». La autora plantea que en la región no se ha estudiado en profundidad la relación entre las dimensiones políticas y administrativas de la función pública, por tanto su investigación viene a ser un aporte embrionario para abordar tan interesante temática.

El tercer artículo es de Manuel Romero y se titula «La economía política del virus ISA: la crisis acuícola en Chile y Noruega». Romero utilizó un marco metodológico comparativo, pero haciendo énfasis en las marcadas diferencias políticas y culturales entre ambos países. El investigador plantea que la respuesta que ambos países dieron a esta amenaza a la salud pública tuvo rasgos comunes.

«La complejidad de los problemas públicos: institucionalización de las situaciones problemáticas y anterioridad de la solución a la acción pública» es el nombre del cuarto artículo, cuyos autores son Louis Valentin Mballa y Carlos González. Los investigadores estudian en profundidad el problema de la «solución» en el proceso de implementación de las políticas públicas.

El quinto artículo se denomina «Representaciones inconclusas: dinámicas de constitución de identidades político-sindicales en organizaciones gremiales» y pertenece a Nicolás Menéndez. El autor se centra en el estudio de las cualidades de las identidades políticas de dos gremios que se disputan el liderazgo y la representatividad sindical en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. El sexto artículo, de Sergio Salinas y Jorge Riquelme, se denomina «Democracia, integración y seguridad en América Latina: el Crimen Organizado Transnacional (COT) como desafío». Tal como su dice su título, los investigadores se centran en el análisis político del COT al interior de lo que ellos califican como «débiles» democracias en la región.

Finalmente, el último artículo es «El principio de la responsabilidad de proteger: ¿supone una nueva excepción al uso de la fuerza?», de Isabel García. El trabajo analiza el cambio de paradigma que conlleva el traspaso del «uso de la fuerza» como eje central de los Estados por su «responsabilidad de proteger» a los conciudadanos.

> Profesor, Dr. Jorge Olguín Olate Editor